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Durango, Dgo.
Con un presupuesto histórico de

12 millones de pesos, el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal y su esposa Marisol
Rosso Rivera, fortalecen la
economía de las familias
duranguenses al poner a su
alcance Proyectos Productivos del
Programa Salud y Bienestar
Comunitario en zonas
vulnerables. 

Desde el Gobierno del Estado,
impulsamos la creación de
nuevas fuentes de ingreso para
que las familias tengan un
autoempleo dentro de su
comunidad, detalló el
Gobernador al mencionar que son
más de 41 proyectos
comunitarios como panaderías,
tortillerías, proyectos de primeros
auxilios, gimnasios al aire libre y

de fortalecimiento para la
producción del café; también para
la fabricación y venta de block,
producción de carne, huevo y
hortalizas, además de otros para
la industrialización de derivados
del cerdo, así como producción y
venta de miel de abeja.

Con estos programas, las
familias además de tener un
sustento, podrán generar
empleos en sus comunidades,
más desarrollo y mejores
oportunidades para todos,
aseguró Villegas Villarreal al
reconocer la labor que realiza
Marisol y el equipo del DIF
Estatal, ya que tan solo el año
pasado se consiguieron tres
millones de pesos para esta
causa, pero en este 2023, se
lograron 12 millones de pesos.
Adelantó que la idea es que para
el siguiente periodo entren los 39

municipios y que el Gobierno
Federal considere brindar más
recurso. 

Este año, los proyectos llegaron
a 20 municipios como Guanaceví,
San Luis del Cordero, Durango,
Santiago Papasquiaro, San Juan
de Guadalupe, San Dimas, Topia,
Tlahualilo, Canelas, Mapimí,
Nazas, Ocampo, Simón Bolívar,
Poanas, Otáez y Tepehuanes,
donde se brindaron
capacitaciones a las personas que
conforman los nuevos negocios.

“Lo que de verdad nos interesa
es el bienestar de las familias,
jamás se había bajado esta
cantidad de recurso para
proyectos comunitarios, es un
presupuesto histórico para los
duranguenses que viene a
mejorar la economía de los más
vulnerables”, dijo la presidenta
del DIF Estatal, Marisol Rosso al

destacar la colaboración de los
DIF Municipales. 

El alcalde José Antonio Ochoa,
señaló que con el trabajo que está
haciendo el Gobernador por
Durango, se tienen mejores
condiciones, y con la entrega de
proyectos productivos para las
comunidades de muy alta
marginación, se combate la
desigualdad que todavía existe,
porque representan una gran
alternativa para las familias que
más lo necesitan, con una
oportunidad para impulsar la
creatividad y empoderamiento de
la sociedad. 

María de los Ángeles Gamboa,

beneficiaria de una panadería en
Cuencamé, agradeció a Marisol y
a Esteban por tomarlos en cuenta
con estos proyectos de gran
impacto para las familias
generando autoempleo, "antes no
se nos tomaba en cuenta, hoy sí
se cumplen las promesas”,
expresó. 

Cabe mencionar que el
Programa Salud y Bienestar
Comunitario es parte integral del
DIF Estatal, enfocado en
comunidades de alta y muy alta
marginación, donde el apoyo y la
inversión son fundamentales
para mejorar la calidad de vida de
sus habitantes.

Marisol y Esteban impulsan economía
de las familias más vulnerables
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DURANGO, DGO.
Con orgullo, tradición y el valor

de la gente duranguense, el
gobierno de Esteban invita a
todos a celebrar la identidad
mexicana con el "XIX Festival
Internacional del Mariachi su
Charrería y su Danza", este 16 y
17 de septiembre, donde se harán
presentes grupos representativos
de diferentes partes de la
República Mexicana, que
engalanarán las principales
calles, teatros y plazas de la
capital con el folclore nacional.

En este evento que organiza la
Escuela de la Música Mexicana
(ESMUMEX), en coordinación con
el Instituto de Cultura del Estado
de Durango (ICED), tendrá lugar
en diversas locaciones como el
Corredor Constitución, plaza de
Armas, teatro Victoria y teatro
Ricardo Castro, recintos donde se
desarrollarán presentaciones de

mariachis, cuadros de danza y
charrería.

El director del ICED, Javier Pérez
Meza, dijo que como parte de las
actividades de esta feria llena de
cultura mexicana, se llevará a
cabo este sábado a las 17:00
horas, un desfile del festival que
partirá en avenida Heroico
Colegio Militar y recorrerá la
Avenida 20 de Noviembre, con
grupos de danza folclórica de
Durango, Cocula, Jalisco y Tepic
Nayarit, acompañados de
mariachis de los estados de
Morelia, Michoacán, Ojo Caliente,
Zacatecas y Durango, entre otros,
el cual podrán disfrutar las
familias y visitantes. 

Posteriormente al finalizar el
desfile, a las 18:00 horas en el
Corredor Constitución, se
realizará una Gala pública con
interpretaciones del Mariachi
Juvenil “Raíces de Mi Tierra”, el
femenil “Flores de Chihuahua”,

“Monumental Quevedeño” de
Tepic Nayarit, Pueblo Nuevo,
“Fletes de Cocula Jalisco”,
Internacional Durango y Mariachi
de América de Don Jesús
Rodríguez de Hijar.

Más tarde, alrededor de las
19:00 horas, se realizarán en el
teatro Victoria y Ricardo Castro
las galas de danza, en la que los
grupos de Tlajtoani,  Folclórico
infantil y juvenil Itzae, Xixe,
Xocoyotzin, como el infantil y
juvenil de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED), de
la Fundación DOWNdo amor, el
de la UTD, entre otros, con pasos
únicos  y llenos de tradición.

Las actividades finalizan el
domingo 17 de septiembre con
una espectacular Charreada en el
Lienzo Charro de las instalaciones
de FENADU, donde participará el
Mariachi Monumental
Quevedeño de Tepic Nayarit y
Fletes de Cocula Jalisco.  

Las sorpresas continuarán con
las Galas de danza a las 17:00
horas en el teatro Victoria y a las
19:00 horas en el Teatro Ricardo

Castro, para concluir con una Gala
pública en el Corredor
Constitución y Avenida 20 de
Noviembre.

Todos a vivir el folclore nacional con el Festival del Mariachi

Da Esteban Grito de
Independencia; une
voces de valentía y

alegría de los
duranguenses 

Con la alegría de los duranguenses
unidos en una sola voz, música y
colores, el gobernador Esteban
Villegas, acompañado de su
esposa Marisol Rosso, dio el Grito
de Independencia desde el balcón
del antiguo Palacio de Gobierno
para conmemorar a hombres y
mujeres valientes que dieron patria
y libertad a la nación.

Villegas Villarreal resonó la
campana, ondeó la bandera
nacional y gritó “Viva México” ante
miles de familias que junto a la
presidenta del Supremo Tribunal de
Justicia, Yolanda de la Torre Valdez,
la presidenta de la Jugocopo del
Congreso, Sandra Amaya; el
Comandante de la Décima Zona
Militar, Manuel Alejandro Velasco
Villanueva y el presidente municipal
Antonio Ochoa Rodríguez,
disfrutaron de un gran espectáculo
de fuegos artificiales y el concierto
de Los Huracanes del Norte.
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El Instituto del Fondo Nacional

de la Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit) ha
atendido a alrededor de dos mil
personas que han aprovechado
el programa Unamos créditos,
para adquirir de esta forma una
vivienda. Del total de las
personas que unieron sus
créditos, 39 por ciento son pareja
y 23 por ciento son amigos. 

Desde 2020, cuando se lanzó
Unamos Créditos, esta
modalidad de financiamiento se
convirtió en una de las mejores
alternativas para independizarse
y dejar de vivir con los padres o
los suegros, ya que permite a dos
personas juntar sus créditos para
comprar una casa, sin necesidad
de estar casadas, informó el
delegado Luis Fernando
Hernández Ozuna.

Asimismo, dio a conocer que al
corte del 3 de septiembre de

2023, un total de dos mil 432
personas en Durango han
elegido Unamos Créditos
Infonavit para comprar su
vivienda; de ellas, el 39 por
ciento son pareja y el 23 por
ciento mantienen una relación
de amistad. 

Por tipo de relación, de 2020 a
la fecha, el Infonavit ha
entregado los siguientes
financiamientos en Durango a
través de Unamos.

El total de créditos otorgados
representó una derrama
económica por 816 millones de
pesos. 

El delegado de Infonavit en
Durango habló sobre los
beneficios de este programa,
entre los que se incluyen que
ambas personas son propietarias
legalmente de la vivienda, el
financiamiento puede ser de
hasta cuatro millones 671 mil
885 pesos en conjunto, con una
tasa de interés que se otorga de
forma individual y dependiendo

del nivel de ingreso de cada
persona, puede ser de 3.09 por
ciento a 10.45 por ciento.

Además, cuenta con Seguro de
Vida, Seguro de Desempleo
(Fondo de Protección de Pagos) y
Seguro de Daños, por lo que
invitó a precalificarse para este
crédito donde como requisito
para poder unir sus créditos, las
y los derechohabientes deben
tener un empleo formal vigente
y cotizar ante el Instituto, contar

con los puntos necesarios para
solicitar su financiamiento y
realizar el curso en línea “Saber
Más Para Decidir Mejor”, en Mi
Cuenta Infonavit.

Finalmente reiteró el llamado
para acercarse, sin
intermediarios directamente a
los Centros de Servicio Infonavit
ubicados en Durango y Gómez
Palacio, o consultar directamente
en el portal de Infonavit, todas
sus dudas.

Crédito Infonavit unido, más de dos mil personas lo han aprovechado

Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
El General de la Décima Zona

Militar, Manuel Alejandro
Velasco indicó que se está
trabajando en el combate contra
la venta de droga, "sí hay
narcomenudeo en Durango",

pero también hay denuncias.
Manifestó que trabajan de

manera coordinada con las
autoridades de Seguridad Pública
del Estado y en municipios a
través de las Bases de Operación
a fin de atender esta parte, que
es una de las preocupaciones
ciudadanas.

El jefe de la milicia señaló que
las bases de operación que van
contra los puntos o las tienditas
de droga se refuerzan
preferentemente los días viernes,
sábado y domingo, cuando se
cree que puede haber mayor
recurrencia.

Resaltó que, "en Durango sí hay

narcomenudeo, sí hay tiendas y
sí se reporta de manera frecuente
por parte de los ciudadanos a los
teléfonos de emergencia".

Mencionó que cualquier
denuncia se puede hacer al
teléfono 911 o bien recurrir a la
décima zona militar y a los
teléfonos de la misma.

Sí hay narcomenudeo, sí hay tienditas: General 
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DURANGO, DGO.
Con pasión y compromiso, la

gran familia del municipio
construye un Durango más chulo,
limpio y ordenado, expresó Toño
Ochoa al reconocer al personal de
la Dirección de Servicios Públicos,
que elaboró las figuras para el
alumbrado patrio. 

En un desayuno reconoció a su
equipo, conformado por mujeres
y hombres con talento y pasión;
de hecho, algunos de ellos lo

acompañaron en su podcast “Arre
con Toño” para dar a conocer el
gran trabajo artesanal que
realizan a diario. 

Tras elaborar más de 200
figuras, asistieron al podcast
Sonia García, Ana Quiñones, Paola
Reyes y Pablo Laines, a quienes
Toño Ochoa los homenajeó y
agradeció por su compromiso y
excelencia. 

En el programa como en la
convivencia, Ana Quiñones, en
representación de sus

compañeros y compañeras,
admitió que es la primera vez que
se da visibilidad a su trabajo, lo
cual es un aliciente para seguir
creando y superando retos como
la elaboración del águila
monumental que ilumina el
quiosco de la Plaza de Armas. 

Trabajaron tres meses en las
más de 200 piezas luminosas y
continuarán aplicando su
creatividad y talento para
enchular la ciudad, dijeron en
“Arre con Toño”.

Reconocen a personal que elaboró
las figuras del alumbrado patrio
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DURANGO, DGO.
En un esfuerzo en conjunto por

impulsar la participación
ciudadana a través de
“Movimiento Escucha” en el
medio rural de Durango, actores
locales se unieron para visitar la
comunidad de Santa Lucía,
ubicada en el municipio de
Durango. La iniciativa fue
liderada por la Secretaría de
Fomento Deportivo de
Movimiento Ciudadano Durango,
bajo la coordinación de Moisés
Aguilar, y contó con la presencia
de las regidoras ciudadanas Tita
de la Parra y Wendy Meraz, de
Durango y San Dimas,
respectivamente. Además del
secretario de medio ambiente
Gerhard Favela.

La jornada resultó ser un
ejemplo de colaboración y
compromiso cívico.

Representantes de las
comunidades de San José de
Animas, Yesqueros y Santo
Domingo acudieron al punto de
reunión para externar sus
inquietudes y ser escuchados por
los personajes del Movimiento
Naranja en el estado.

Acompañados por el secretario
de asuntos municipales, Jorge
Lomelín, en representación del
Coordinador Estatal Martín
Vivanco, los participantes
escucharon atentamente las
dificultades y desafíos que
enfrentan los habitantes de esta
región aledaña al municipio de
San Dimas. El encuentro sirvió
como un espacio para escuchar
de primera mano las necesidades
de la comunidad y discutir
soluciones viables.

La visita del secretario de
fomento deportivo, Moisés

Aguilar, sirvió además para y
fomentar la actividad física y el
deporte en la comunidad,
promoviendo así un estilo de vida
saludable y activo. Este gesto
solidario es un paso significativo
hacia la mejora de la calidad de
vida de los habitantes de Santa
Lucía y áreas circundantes.

Por su parte la regidora naranja,
Tita de la Parra, externó que la
visita con líderes de diferentes
comunidades al medio rural de la
capital ha servido para escuchar

de primera mano sus
preocupaciones y solicitar
apoyos, ya que carecen de
servicios básicos de salud y
educación.

“Es frustrante ver a personas
engañadas por las promesas
vacías de la vieja política, es
frustrante ver la desesperanza y
enojo de personas que son
chambeadoras, orgullosas de sus
colonias, de su gente; pero
enfurecidos y desesperados
porque las promesas no fueron

cumplidas por sus
representantes, por los que ellos
mismos confiaron y han
defraudado a Durango”, agregó
Tita de la Parra.

El “Movimiento Escucha" busca,
en su esencia, poner en el centro
a la comunidad y dar voz a sus
necesidades y preocupaciones.
Esta visita refleja el compromiso
de Movimiento Ciudadano y sus
actores locales de trabajar en
conjunto para construir un mejor
futuro para todos.

“Movimiento Escucha” se
hizo presente en la
comunidad de Santa Lucía

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.

Más de 200 comerciantes locales
con diferentes giros como venta
como comida, aguas frescas y
artículos alusivos al mes patrio, se
instalaron sin incidentes en el
centro histórico en lo que sería la
romería del Día del Grito, que año
con año convoca a los
duranguenses.

Por su parte, Inspectores
Municipales verificaron los
permisos correspondientes, así
como el espacio solicitado y los
productos que no se pueden
vender, como bebidas alcohólicas
y en envases de vidrio, además de
no poder estar a la venta
espumas y elotes enteros. 

Hasta el cierre de esa edición no
se había reportado ningún
incidente por parte de
comerciantes quienes
amablemente realizaron su
vendimia, con el objetivo de
atender la ciudadanía y disfrutar
de una verbena tranquila y sobre
todo familiar.

Más de 200 comerciantes se instalaron
sin incidentes en el centro histórico
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Entre colores y sabores, los

duranguenses celebraron el Grito
de Independencia, una fiesta en
donde no puede faltar los dulces
típicos, el pan recién horneado,
aguas frescas, banderas, silbatos
y la comida tradicional que va
desdelos elotes, hasta los tamales
y el rico pozole que no puede
faltar en ninguna fiesta

mexicana.
Banderas mexicanas ondeaban

por el aire fresco que se sentía
mientras la gente disfrutaba del
luminoso centro histórico y se
perdía entre puestos que ofrecían
vestimenta mexicanas como
sobreros, vestidos, playeras,
hasta las clásicas matracas y
silbatos que se habrían de sonar
mientras el gobernador Esteban
Villegas grite desde el corazón

“¡Viva México¡”.
Obleas, jamoncillos, enmielados,

algodones de azúcar y paletas de
diversos tamaños y formas nos
deleitan no solo por su dulce
sabor, sino también por sus
extraordinarios colores en donde
por obviedad resaltan el verde,
blanco y rojo, los cuales
representan nuestra identidad y
amor por nuestra bandera y sobre
todo por nuestra historia.

Bailes típicos en la plaza de
Armas, niños sonriendo con
banderas, jóvenes en grupo
disfrutando su mexicanidad,
familias que salieron de sus
hogares para por un instante
compartir el orgullo por nuestras
fiestas y comerciantes muy
amables, invitando a comprar sus
productos con la fe y esperanza
de que el día será bueno con una
excelente venta.

Así festejó Durango su fiesta, así
sintió sus colores y sus sabores,
así gritó desde el alma “¡vivan los
héroes que nos dieron patria y
libertad!” porque bien dicen que,
“como México no hay dos”, pero
sí muchos duranguenses fiesteros
por naturaleza, abiertos, nobles,
comunicativos, extrovertidos  y
amigables, por algo no es
casualidad que nuestro estado
tenga forma de corazón.

Colores y sabores en la verbena del Grito 
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Cabildo aprueba
la integración
del Comité
Municipal de
Ciudades
Hermanas

DURANGO, DGO.
Durango tendrá su Comité

Municipal de Ciudades Hermanas
y será presidido por Toño Ochoa,
ya que “nuestra casa es la casa de
todos y está de puertas abiertas
para compartir experiencias y
trabajar en unidad”, afirmó.

Fue en la sesión ordinaria de
Cabildo donde se aprobó la
creación de este órgano
colegiado, consultivo y
propositivo, que estrechará la
relación con otras ciudades para
fortalecer el desarrollo
económico, turístico y cultural.

Para esto, se encargará de crear
protocolos, proyectos,
documentos de hermanamiento,
mecanismos para establecer lazos
de fraternidad, dar continuidad a
los existentes y un Plan Anual de
Trabajo para tener más
vinculaciones efectivas.

La fraternidad y unión son muy
importantes en la construcción
de un Durango con más
desarrollo, afirmaron los
integrantes del Cabildo, ya que se
compartirán experiencias y
estrategias con otras ciudades
para el avance económico, social,
cultural, turístico, educativo,
medioambiental, seguridad,
salud, ciencia y tecnología.
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Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.
Ante la prolongada sequía que

vive Durango, se tiene un bosque
estresado y vulnerable a las
plagas, señaló Claudia Hernández
Espino, secretaria de Recurso
Naturales y Medio Ambiente.

La funcionaria advirtió que en
este momento suman más de tres
mil hectáreas afectadas con
plagas.

En la zona serrana de esta
capital, así como en los
municipios de Pueblo Nuevo, en
San Dimas, esto en las
comunidades de Tambores de
Abajo y San Antonio dela Cruz, se
ha desplegado un monitoreo
permanente para impedir que la
plaga se propague, en
comparación al año pasado,
fueron casi cuatro mil hectáreas

afectadas, sin embargo, el
problema radica en lo que se
pueda dañar para el próximo año,
algo que ante la falta de lluvias,
puede crecer de manera
descontrolada.

La funcionaria señaló que
algunas de las acciones que se
han implementado para tratar de
erradicar estas plagas es la
instalación de trampas con
feromonas para combatir a estos
gusanos, son ya más de 500 de
estas trampas las que se han
colocado en diferentes lugares,
aunque reconoció que tal vez
estas sean insuficientes, por lo
que se requieren más acciones
preventivas.

Para concluir, la titular de la
SRNyMA advirtió que si este
problema no se logra controlar en
los próximos días se tendrán que

tomar otras medidas, se puede
llegar a decretar alguna especie
de cuarentena y aplicar

insecticidas, esto después de que
lo determine el Comité de
Sanidad.

Bosques estresados,
plagados ante la sequía

Antes de
comprar un
lote, es
importante
verificar que
cumpla con
los requisitos 
Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Aunque no han llegado

denuncias a la Comisión de
Desarrollo Urbano de alguna
anomalía la adquirir alguna
propiedad, la regidora Malena
González exhorta a la
ciudadanía a que acuda antes
de adquirir un lote a revisar
que esté todo en orden con
este.    

“Formalmente aquí en la
Comisión de Desarrollo
Urbano no tenemos ninguna
denuncia, pero sí hemos
escuchado a través de los
diferentes medios, que
diferentes personas han sido
defraudadas al momento de
adquirir un lote o una
propiedad, por eso es
importante que la ciudadanía
acuda antes de adquirir un
lote a la Dirección de
Desarrollo Urbano y cheque si
esa propiedad que van
adquirir cumpla con todo lo
marca el reglamento”.

Comentó que muchas veces
las personas adquieren el lote
y no cuentan con los permisos
del municipio, con los
servicios de agua y demás
servicios, existiendo personas
que venden estos espacios
que no cumple con los
requisitos que marca el
reglamento, además que es
responsabilidad de quien
compra y quien vende la
propiedad saber y dar a
conocer el estado de cada lote.

Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Antes las pocas lluvias que han

llegado a nuestro estado, no
existe alimento para el ganado y
la situación se pone más
complicada, así lo expresa el
regidor y presidente de la
Comisión de Desarrollo Rural,
Pedro Silerio García, quien dice
que se deben de tomar ya
acciones. 

“Como lo hemos venido
anunciando cada vez más
complicado, se han dado unas
lluvias muy irregulares y no hay
forraje en el abultadero y por ello
la situación se pone cada día más
complicada, todos, sociedad civil
y los tres órdenes de gobierno
debemos estar alerta y ya fuera
del tema de diagnóstico ya se
deben de tomar acciones”.

Dijo que el sector ganadero está
pasando también por una
sobreoferta comercial, porque la
demanda al ser menor, los
animales se venden en precios
bajos de que regularmente se
venden y que el que el sector
campesino es de los más
afectados a nivel estatal, ya que
la falta de lluvia dejó problemas
financieros en las familias
agricultoras.

Cada vez más complicado el panorama en el sector ganadero 
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DURANGO, DGO.
El diputado Alejandro Mojica

Narváez presentó la iniciativa de
reformas a la Constitución Política
de Durango, para establecer el
Derecho de todas las personas al
acceso a la gestión pública a
través del uso de las tecnologías
de la información y la
comunicación.

“Sin bien en Durango, ya la
aplicamos de una u otra manera,
requerimos en el futuro de una
mayor implementación de una
política de conectividad digital al
servicio del bien común, con
desarrollo progresivo, con visión
y proyección acorde a los retos
que nos vaya imponiendo la
función pública y el mundo

virtual”, subrayó.
El coordinador del Grupo

Parlamentario del PAN, detalló
que el uso y aplicación de las
herramientas que brinda el
desarrollo tecnológico y
científico, permiten una
interconexión más eficiente entre
dependencias para el servicio
efectivo al público que requiere
de su intervención en el ejercicio
de sus derechos.

“Hoy en día, una sociedad
desconectada o sin acceso al
mundo digital, es una sociedad
limitada y disminuida en sus
posibilidades de desarrollo, es
una sociedad con menores
posibilidades de desarrollo y
progreso”, aseguró el legislador.

Por ello, la iniciativa también
prevé establecer que todas las
personas tengan derecho a una
buena administración pública,
eficaz y eficiente, receptiva,
abierta y a recibir los servicios
públicos de conformidad con los
principios de generalidad,
uniformidad, regularidad, calidad
y uso de las tecnologías de la
información y de la
comunicación.

También, se especifica que las
políticas públicas fomentarán y
promoverán la inclusión de todas
las personas de la entidad para el
ejercicio de sus derechos de forma
digital, de manera que se procure
el bien común y el
fortalecimiento de la comunidad.

Necesario tecnologías en gobiernos
para atender demandas ciudadanas  

DURANGO, DGO.
A fin de establecer jornadas y

campañas permanentes sobre
prevención y detección oportuna
de cáncer de mama y cáncer
cervicouterino en los 39
municipios, centros de
reinserción social, en clínicas, así
como en comunidades indígenas
y zonas de difícil acceso a los
servicios de salud, el diputado
Mario Alfonso Delgado presentó
la iniciativa de reformas a la Ley
de Salud para el Estado.

Al hacer uso de la tribuna,
informó que el cáncer de mama y
el cáncer de cuello uterino
actualmente constituyen las dos
primeras causas de muerte por
neoplasias malignas en mujeres
mayores de 25 años.

“Es importante analizar y
estudiar el tema de prevención
del cáncer de mama y cáncer
cervicouterino debido a que, si se
encuentran mecanismos
realmente oportunos, se podrá
hablar entonces de una cultura de
prevención de enfermedades en
el Estado y así brindar una mejor
calidad de vida a todos”, señaló al
realizar la ampliación de motivos.

Lo anterior, en virtud que el
cáncer de mama y cervicouterino
es silencioso y entre más
temprano sea detectado, se
establece un diagnóstico
adecuado y se dispone del
tratamiento para que las

posibilidades de curación sean
elevadas.

“Hagamos un compromiso con
nuestras mujeres Duranguenses
los invito a unir esfuerzos y
ayudar a prevenir el cáncer de
mama y cervicouterino, todos los

meses, semanas y días del año”,
convocó a todos los integrantes
de la Sexagésima Novena
Legislatura.

De esta manera, comentó que
no hay que limitarse solo al mes
de octubre que se conmemora el

Día Internacional de lucha contra
el Cáncer de Mama, o cada 26 de
marzo donde se conmemora el
Día Mundial de la Prevención del
Cáncer Cervicouterino.

“Esto debe ser la suma del
esfuerzo del gobierno y la

población, para llegar a hablar de
un marco realmente
prevencionista, donde resultemos
beneficiados y evitemos aquello
que viene de la mano con una
enfermedad tan dolorosa como es
el cáncer”, consideró.

Proponen campañas permanentes de prevención
del cáncer de mama y cervicouterino
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DURANGO, DGO.

Durango está a punto de levantar
bandera blanca en cobertura de agua
potable con obras como la introducción de
nueva tubería, por ejemplo, en la colonia
Constitución, en donde habrá un beneficio
directo a 200 habitantes, precisó Toño
Ochoa. 

Estos trabajos se realizan en la calle
Constituyentes de Querétaro, en donde se
colocan 180.85 metros de tubería PVC de
tres pulgadas de diámetro y 34 tomas

domiciliarias para el abastecimiento de
agua en la zona.

Se han invertido 182 mil 565 pesos
financiados con fondos de Banobras, ahora
tiene un avance del 85 por ciento en la
construcción, indicó el director de Aguas
del Municipio de Durango (AMD), Rodolfo
Corrujedo Carrillo.

Con estas obras hidráulicas se refrenda el
compromiso de Toño Ochoa de trabajar por
la seguridad hídrica, lo que significa un
servicio de agua potable de calidad en
todos los hogares.

Más hogares duranguenses
con agua potable

DURANGO, DGO.
En un gesto de compromiso

social y solidaridad con las
familias duranguenses, el regidor
ciudadano José Alfredo Varela
Pacheco, de Movimiento
Ciudadano en el Cabildo de la
Capital, llevó a cabo la entrega de
paquetes de útiles escolares como
parte de las acciones de gestión
que realiza en beneficio de la
comunidad.

El evento de entrega de útiles
escolares se llevó a cabo en el
marco del inicio del nuevo ciclo
escolar 2023-2024, en donde el
regidor Varela Pacheco reafirmó
su compromiso con la educación
y la economía de las familias de la
capital.

Durante su discurso, el edil
destacó la importancia de apoyar
a las y los estudiantes en su
proceso educativo, reconociendo
que los útiles escolares son una

carga financiera para muchas
familias. "Sabemos que la
educación es el camino hacia un
futuro mejor y queremos allanar
ese camino para las niñas y niños
de Durango", expresó.

Los paquetes de útiles escolares
entregados contienen material de

alta calidad y fueron
seleccionados cuidadosamente
para cubrir las necesidades
básicas de los estudiantes de
primaria y secundaria. Esta
acción es parte de la iniciativa de
la fracción de regidores
ciudadanos de Movimiento

Ciudadano en el Cabildo de la
Capital para fortalecer la
economía familiar y promover la
igualdad de oportunidades en el
acceso a la educación.

El regidor Alfredo Varela
también resaltó la importancia de
la participación ciudadana y la

colaboración entre gobierno y
sociedad civil. "Este es un ejemplo
de lo que podemos lograr cuando
trabajamos juntos por el
bienestar de nuestra comunidad.
Invito a todas y todos los
duranguenses a unirse a este
esfuerzo", finalizó.

Contribuimos a la economía familiar de
las y los duranguenses: Alfredo Varela
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Muere en el 450
tras choque 

DURANGO, DGO.
La tarde de ayer del jueves se

tomó conocimiento del deceso al
interior del Hospital General 450
antes citado, de Juan Fernando
Retana Reyes de 37 años, con
domicilio en el municipio de
Peñón Blanco, luego de que
ingresara tras haber sufrido un
accidente vial de tipo choque el
pasado 10 de septiembre, cuando
se encontraba a bordo de una
motocicleta color rojo,
estacionado al exterior de un
minisúper ubicado en una de las
calles del municipio de su
residencia, lugar donde un
vehículo marca Jeep, color gris,
intentó salir en reversa
impactando con la parte trasera a
Juan Fernando, dándose a la fuga
el conductor.

DURANGO, DGO.
La Fiscalía General del Estado

de Durango (FGED), mediante un
procedimiento abreviado, obtuvo
del Juez de Control y
Enjuiciamiento en materia de
Niñas, Niños y Adolescentes del
Primer Distrito Judicial, sentencia
condenatoria en contra de
Gumersindo Barrón Monsiváis,
por su culpabilidad en el delito
de abuso sexual agravado,
cometido en contra de una niña
de identidad reservada.

De acuerdo a la carpeta de
investigación, los hechos
ocurrieron el mes de octubre del
2021, cuando el ahora
condenado, al encontrarse en un
domicilio de esta capital de
Durango, ejecutó actos de
naturaleza sexual en contra de la
niña, violentando con dicha

conducta la seguridad de la
víctima.

Por este hecho, el Centro de
Justicia para Niñas, Niños y
Adolescentes (CJNNA) a través de
un Agente del Ministerio Público
especializado en la materia,
inició la carpeta de investigación
correspondiente, permitiendo
que Barrón Monsiváis fuera
aprehendido y recluido en el
Centro de Reinserción Social 1.

Tras continuar con su proceso
legal, Gumersindo fue
sentenciado mediante un
procedimiento abreviado por el
delito antes señalado,
imponiéndole el Juez de Control
y Enjuiciamiento una pena
privativa de la libertad de seis
años y ocho meses de prisión, así
como el pago por concepto de
multa de 25 mil 649 pesos.

Casi 7 años de prisión por abuso sexual contra menor 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.

El ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Junta de
Reclutamiento, exhorta a todos
los Jóvenes gomezpalatinos,
conscriptos clase 2004 y remisos
a formar parte de la campaña de
Convocatoria del Tercer Escalón
de Adiestramiento de tres meses,
el cual dará inicio el próximo 26
de septiembre en la Tercer
Compañía del Servicio Militar
Nacional (SMN) ubicada en la
ciudad de Durango.

Luis Antonio Tovar Herrera,
responsable de dicho
departamento, comentó que, la
Secretaría de la Defensa Nacional,
a través del Sistema Militar
Nacional y en conjunto con el 72
Batallón de infantería, convoca a
todos los conscriptos de clase
2004 y remisos que no estén
trabajando ni estudiando, a
aprovechar esta oportunidad de
liberación de cartilla.

Dijo también que, la finalidad de
esta campaña es otorgarles la
liberación de cartilla una vez
culminada su estadía de tres
meses en la Tercer Compañía del

SMN ubicada en la colonia 5 de
Mayo del municipio de Durango,
haciendo trabajos de servicio
social durante el mismo tiempo.

Los requisitos para los
interesados son los siguientes:
cartilla original en buen estado,
acta de nacimiento actualizada
con fecha de expedición 2022-
2023, CURP actualizada,

constancia de estudios
actualizada o último certificado
de estudios, comprobante de
domicilio no mayor a 2 meses,
credencial del INE y la carta de
antecedentes no penales.

Liberación de Cartilla en tres
meses, credencial plastificada,
certificado de estudio en
protección civil, vestuario y

equipo, alojamiento, armamento,
alimentación, servicio médico,
percepción recreativa estudiantil
semanal con base de 130 pesos y
aquellos que ocupen el primero,
segundo y tercer lugar de
aprovechamiento durante su
estancia y que cumpla con los
requisitos para el ingreso al
Sistema Educativo Militar,

exentará el examen cultural, así
mismo, tendrá una amplia bolsa
de trabajo una vez egresado.

Finalmente, Tovar Herrera dijo
que los interesados deberán de
presentarse en la Tercera
Compañía, ubicada en calle 5 de
Mayo en Durango Capital, o bien,
comunicarse al número telefónico
6188109670.

Invitan a conscriptos 2004 y remisos
a curso de adiestramiento militar



GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con la finalidad de fortalecer las

acciones para apoyar la
capacitación y certificación de los
entrenadores deportivos de
Gómez Palacio, el Ayuntamiento,
a través del Instituto Municipal
del Deporte, llevará a cabo el
Curso “Sistemas de Formación y
Entrenamientos Deportivos”.

Lo anterior fue informado por
Iván Sánchez Hernández, director
del Instituto Municipal del
Deporte, quien señaló que el
curso se realizará en las
instalaciones de Auditorio
Centenario ubicado en la
ExpoFeria el próximo 07 de

octubre, de 09 de la mañana a
cuatro de la tarde, con un costo
de recuperación de 200 pesos.

Con este curso, se viene a
reafirmar el apoyo que el deporte
en Gómez Palacio ha recibido por
parte de la presidenta municipal
Leticia Herrera Ale, quien ha
brindado todas las facilidades con
el fin de que los atletas brillen en
competencias locales y foráneas.

Los temas que se abordarán son:
Técnica, formativa, física,
psicología, nutrición y lesiones
deportivas. Esta capacitación será
impartida por Carlos García,
Johnny Macías Jr., Johana Gil y
Leticia Almaraz.
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Invitan a curso
para entrenadores
deportivos



-Por su eminente
altura sigue siendo un
monumento de los
más característicos del
centro histórico y de
los más olvidados por
los duranguenses

Texto y Fotos Geraldo
Rosales
DURANGO, DGO.
En las entrañas de la plazuela

Baca Ortiz, existe una gran
columna dedicada a la
Independencia, un monumento
que con el pasar de los años se
niega a morir y ve pasar a las
miles de personas que a diario
transitan por el lugar y que pocos
se detiene a contemplarlo y
preguntarse el origen su historia. 

Según historiadores este
monumento en un inicio fue
dedicado a la Independencia pero

llamada la Columna de la Paz, se
construye en 1867, para
conmemorar a la independencia
que se logró al expulsar a los
franceses, la columna está para
recordar a los duranguenses que
asistieron a la lucha contra los
franceses en las diferentes
batallas, ese es el origen de la
columna.

Se dice que en 1898 la
desmontaron y luego la volvieron
a montar y es cuando le ponen el
águila, que no formaba parte de
la columna original, esa águila
era parte de un monumento
instalado en la Plaza de Armas
dedicado a la Constitución de
1824, construido por Santa Anna,
después es retirado este
monumento y aprovechan que se
había desmontado la columna
para agregarle el ave.

Las placas en su base, hablan de
la intervención francesa y no de
la Independencia ante los
españoles, pero ya en el siglo XX
se le quita la lucha contra los

franceses y nada más se queda
como la Columna de la
Independencia, originalmente
conocida como la Columna de la
Paz. En algún tiempo en este
lugar también se celebraba el
triunfo de la Batalla de Puebla, el
día 5 de mayo, sin embargo esta
tradición cambió cuando se
construyó el monumento al
general Ignacio Zaragoza en las
calles de Independencia y 20 de
noviembre. 

Hoy en día aunque sigue
luciendo imponente, pero es de
los monumentos más olvidados
por los durangueses, pero por su
eminente altura sigue siendo de
los más característicos del centro
histórico, pocas veces se puede
ver una ceremonia oficial bajo sus
faldas en estos tiempos, sin
embargo sigue siendo testigo del
pasar de la historia en nuestros
días y hoy día de la
independencia de México
resaltamos este grandioso
monumento.
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La columna de la
Independencia, el corazón
de la plazuela Baca Ortiz
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Por Geraldo Rosales 
DURANGO, DGO.
Con el pasar del tiempo las

costumbres van cambiando, cada
día la tecnología se apodera de la
sociedad con nuevas propuestas,
pero también va dejando en el
olvido otras, como las profesiones
y oficios de antaño, algunos
sustituidos por una máquina,
como los barberos quienes
muchos eran únicamente
peluqueros que también se
encargaban de arreglar la barba a
los hombres. 

Hace unos cuantos siglos, a
finales del siglo XIII, existía una
peculiar profesión que era la de
cirujano- barbero, cuya labor era
de lo más dispar, igual cortaban
la barba y el pelo que hacían
sangrías, extraían muelas o
blanqueaban los dientes con
aguafuerte, este oficio surgió por
las disputas de los gremios de
cirujanos y barberos, ya que los
primeros eran gente con estudios,
pero además de cobrar más, los
barberos eran más solicitados por
la diversidad de servicios que
prestaban y muchos contaban
con la confianza de nobles a los
que prestaban sus servicios y que
no creían demasiado en la
medicina de aquella época.

Según la historia, los peluqueros
tuvieron su periodo dorado
durante el siglo XVIII, pero luego
de la Revolución Francesa, como
rechazo al Régimen, las pelucas
comenzaron a dejar de usarse y
resurgieron las tendencias de
estilos basados en el cabello
natural. En las cortes y en los
Parlamentos, sin embargo, se
siguieron usando pelucas
empolvadas. Pero los peluqueros,
durante el siglo XIX, comenzaron
a trabajar cada vez menos, pues
ya el uso de pelucas no era
masivo, siguieron trabajando en
el corte, afeitado de barbas y
diseño de peinados.

Al igual que otros personajes y
oficios, el barbero y el peluquero
fueron inmortalizados en varias
películas  por los grandes como
Pedro Infante y Mario Moreno
Cantinflas, en la película “Si yo
fuera diputado” filmada en 1951

y estrenada en 1952, en la que
desempeña el papel de peluquero,
lo que nos retrata al México
Antiguo, siendo una tradición, Las
peluquerías en Durango
existentes a principios del siglo
pasado, que había peluquerías de
primera, de segunda y hasta de
tercera, una de las más visitadas
era la Román Romero en la
“Gillette” la cual se ubicaba en
calle Juárez equina con el callejón
de las Mariposas; Don Román que
por la finura de su trabajo fue
apodado como  “Manos de Seda”,
atendía exclusivamente el
peinador de damas en cuya labor
era auxiliado por Genoveva
García, Antonia Arreola, Carmela
de Castruita y Margarita Medina.

Las peluquerías de aquel
entonces por lo general contaban
con sus enormes espejos, sus
grandes y espaciosos sillones
platicadores como es lo
tradicional en los de su oficio, así
como los accesorios tradicionales
que le peluquero usa, capa,  los
sillones mecánicos o giratorios,
que lucían a un lado una palanca
y al otro una larga correa de anca
de caballo para asentar el filo de
la navaja, las tazas con jabón y
brocha para hacer espuma un
calentador de carbón o eléctrico
para calentar las toallas para el
arreglo de barba, un chambelán
para esparcir alcohol en el cuello
después de la afeitada, un
perchero para colgar el sombrero,
como tampoco tazas y brochas
para enjabonar barba y cuello,
máquinas manuales y desde
luego las tijeras estilizadas;
herramientas todas estas que
eran esterilizadas con formol. 

El anuncio en forma cilíndrica o
caramelo que anunciaba sus
establecimientos, lucía rayas
rojas y azules, que representaban
las venas y las arterias dando
entender que los maestros eran
buenos para “la navaja”, era
también una señal para los que
no sabían leer que ahí se podían
cortar el cabello.

También por lo general en las
barberías existía el “Chícharo”
que era el niño o joven aprendiz
mandadero y a veces bolero y que

para demostrar que ya estaba
preparado para ejercer el oficio,
tenía que quitarle con la navaja el
jabón a un globo inflado sin
tronarlo y practicar los sábados
en los barrios de las orillas de la
ciudad.

En los años 40, Ricardo Parra
atendía su peluquería “La
Americana” la cual se ubicaba en
la calle de 20 de Noviembre, a un
costado de la “Posada Durán” y
quien por su profesionalismo y
buen trato llegó a ser el
peluquero de moda. Además,
existían varias peluquerías en los
barrios de la ciudad, como la
peluquería “Silvania” que se
encontraba por la calle de Pasteur
cerca de Coronado.

De la misma forma
historiadores  como Benjamín
Torres Vargas y Enrique Arrieta
Silva recuerdan al gremio
peluquero  integrado por
Leopoldo Montaño, a Román
García en “La Central”, a Manuel
Ortiz en “La Americana”, a Julio
Morales, a Manuel Rodríguez,
todos ellos con peluquerías
ubicadas en el centro de la ciudad
con muy buen equipo de trabajo;
mientras que las peluquerías de
tercera abrían sus puertas por la
última calle de Pasteur, antes
Mercado, como también por la
calle Patoni, en la cuadra del
Mercado.

Fue la entrada de las estéticas ya

con máquinas y manos femeninas
quienes desbancaron a las
tradicionales peluquerías,
algunas aún subsisten  sobre todo
en algún  barrio o colonia pero no
con el mismo auge como en los

años 40s y 50s, al igual que otros
oficios que han desparecido o que
poco a poco  mueren, el barbero
y el peluquero  serán por siempre
parte de la historia del quehacer
en México y en Durango.

Barberías y peluquerías,
profesión y lugares que
se niegan a morir
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BALONCESTO

Programación de la
Categoría Premier de
la Liga de Baloncesto
Dominical

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El domingo 17 de septiembre se

presenta como un día lleno de
emociones en la Liga de
Baloncesto Dominical, ya que los
equipos de la categoría Premier
se preparan para
enfrentamientos llenos de

intensidad y habilidad. La cancha
es el escenario donde estos
conjuntos demostrarán su
destreza en un día repleto de
acción y competitividad.

EL INICIO
El Grupo Avillantas y Potros

serán los encargados de dar inicio
a la jornada dominical a las 9:00
de la mañana. Este emocionante
duelo promete ser un espectáculo
para los aficionados al
baloncesto, ya que ambos
equipos se esforzarán al máximo
por alcanzar la victoria.

ESTELAR

A continuación, a las 10:05 de la
mañana, Lagartijos se enfrentará
a Misc. Susy en un
enfrentamiento que sin duda
alguna mantendrá a los
espectadores al borde de sus
asientos. La rivalidad y la pasión
por el baloncesto se harán
evidentes en cada jugada de este
emocionante partido.

REYES REGRESAN
Los Torpedos y Reyes saltarán a

la cancha a las 11:05, en otro
emocionante choque que
promete grandes dosis de
emoción y talento. Ambos
equipos buscarán imponer su

estilo de juego y llevarse la
victoria en un enfrentamiento
que podría definirse en los
momentos finales.

LA ACCIÓN
La acción continúa a las 13:10

cuando Serimaster se enfrente a
Hersan en un duelo que sin duda
alguna será una batalla titánica.
Los jugadores desplegarán todo
su potencial en busca de la
victoria, lo que garantiza un
enfrentamiento lleno de
intensidad y drama.

EL CIERRE
Finalmente, el día culmina con

el enfrentamiento entre Foraneos
y Cuervos a las 14:15. Este
emocionante partido promete
cerrar la jornada con broche de
oro, ya que ambos equipos darán
lo mejor de sí en busca de la
victoria.

En resumen, el domingo 17 de
septiembre promete ser un día
lleno de emociones y acción en la
cancha de baloncesto. Los
equipos de la categoría Premier
de la Liga de Baloncesto
Dominical se enfrentarán en
emocionantes duelos que
seguramente dejarán a los
aficionados con el aliento
contenido. 

RReeggrreessaa  llaa  eemmoocciióónn  aa  llaa  ccaanncchhaa
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SOFTBOL

Emocionantes
enfrentamientos en la
Liga de Softbol
Femenil

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El domingo 17 de septiembre, el
Campo Carita Medina se
convertirá en el escenario de
emocionantes enfrentamientos
en la Liga de Softbol Femenil.
Cuatro equipos se enfrentarán en
una jornada llena de habilidad,
estrategia y pasión por el
deporte.

EL INICIO
La acción comenzará temprano,

a las 8:40 de la mañana, cuando
Salinas y Pizzaly se enfrenten en
lo que promete ser un
emocionante partido. Ambos
equipos buscarán imponer su
estilo de juego y llevarse la
victoria en este enfrentamiento.

SEGUNDO PARTIDO
A continuación, a las 10:30 de la

mañana, Exujed y Panteras
entrarán en acción en otro
emocionante choque de softbol
femenil. Las jugadoras
desplegarán todo su talento en el

campo en busca de la victoria
para sus equipos.

EL TERCERO
El tercer partido del día está

programado para las 12:20 del
mediodía, cuando Saoli se
enfrente a La Doña. Este
enfrentamiento promete ser un
verdadero espectáculo, ya que
ambas escuadras lucharán con
determinación en busca de los
puntos.

LA CONCLUSIÓN
Finalmente, a las 1:40 de la

tarde, Tecno y Quirino cerrarán la
jornada de softbol femenil en el
Campo Carita Medina. Este
enfrentamiento será una
excelente oportunidad para
disfrutar del deporte y apoyar a
estos talentosos equipos.

LA LIGA
La Liga de Softbol Femenil

continuará brindando
emocionantes partidos a los
aficionados al deporte en
Durango. La pasión y la
competitividad se harán

evidentes en cada jugada, y los
equipos lucharán con todo su
corazón para llevarse la victoria.

Así que si eres amante del
softbol y estás buscando una
forma emocionante de pasar tu

domingo, no te pierdas estos
enfrentamientos en el Campo
Carita Medina. 

PPllaayybbaallll   ccoonn  eellllaass
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HANDBALL

Arrancó el Nacional de
Ascenso de Handball
en la Fenadu
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Una emocionante lluvia de goles

inundó el Centro de Exposiciones
de la Feria Nacional Durango

(FENADU) con el arranque del
Campeonato Nacional de Ascenso
de Primera Fuerza de Handball.

LA SEDE
El recinto ferial se vistió de gala

para dar la bienvenida a las
delegaciones provenientes de
diferentes estados de la República
Mexicana. En la rama femenil, se

contó con la participación de los
equipos de Guerrero, Instituto
Politécnico Nacional (IPN),
Querétaro, Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM) y
Durango. En la rama varonil, la
competencia fue igualmente
reñida, con la Ciudad de México,
Guanajuato, Nayarit, San Luis
Potosí y, nuevamente, el anfitrión,

Durango.

EL TORNEO
Este torneo de tres días se

jugará bajo un sistema de
competencia Round Robin, lo que
significa que todos los equipos se
enfrentarán entre sí. Este sistema
permite que, incluso después de
una derrota en la primera
jornada, los equipos aún tengan
la oportunidad de luchar por el
campeonato.

EL ARRANQUE
La emoción en el campo fue

palpable desde el inicio. En el
primer partido de la jornada, en
la rama varonil, el equipo de
Guanajuato se impuso 25-20 a

San Luis Potosí, con Martín
Hernández como el máximo
goleador del equipo
guanajuatense con 9 goles,
mientras que Iván Márquez anotó
7 tantos por los potosinos. Por
otro lado, Nayarit venció 29-25 al
representativo de la Ciudad de
México, con Francisco Pedroza
como máximo anotador de los
nayaritas con 7 goles, y Osmar
Franco anotando 7 goles por los
capitalinos.

LAS CHICAS
En la rama femenil, las

representantes del Instituto
Politécnico Nacional (IPN)
superaron a sus similares de la
Universidad Nacional Autónoma

CCoommeennzzaarroonn  llaass
eemmoocciioonneess  
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de México (UNAM) con un
marcador de 21-16. Karen
Tlayacac y Andrea Aldrete
destacaron como goleadoras por
el IPN, anotando 7 goles cada
una, mientras que Estefanía Solís
y Fernanda Martínez
contribuyeron con 4 goles cada
una por la UNAM. Querétaro
también se llevó la victoria al
vencer 24-19 a Durango, con
Ángeles Tapia y Jazmín Robles
como las principales anotadoras
con 8 goles cada una por el
equipo queretano, y Yaretzi
Núñez y Arlette Navarro
aportando 5 goles cada una por
Durango.

LOS VARONES
En la rama varonil, el

enfrentamiento entre las
selecciones de Durango y San Luis
Potosí fue un emocionante
choque de titanes que mantuvo a
los espectadores en vilo. El
partido fue intensamente
disputado, y fue en los dos

minutos finales cuando se definió
al ganador. San Luis Potosí se alzó
con la victoria al vencer 29-27 a
Durango en un emocionante
encuentro. Los máximos
anotadores por los potosinos
fueron Luis Meza, Juan Márquez
y Alejandro Villalpando, con 6
goles cada uno, mientras que
Jesús Pérez fue el máximo
anotador por Durango, con un
impresionante total de 10 goles.

ESTE SÁBADO
El Campeonato Nacional de

Ascenso de Primera Fuerza de
Handball continúa este sábado a
partir de las 9:30 horas en la Feria
Nacional Durango, y promete
más emociones y
enfrentamientos electrizantes.
Los amantes del handball están
invitados a disfrutar de la pasión
y la intensidad de este deporte en
un evento que demuestra el
talento y el compromiso de los
atletas duranguenses y de todo
México.
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MEDIO MARATÓN

Este domingo, la
carrera de campo
traviesa más
tradicional se llevará a
cabo 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El reloj avanza y se marcará un
hito importante para los amantes
de las carreras de campo traviesa
en Durango. La décima edición
del aclamado Medio Maratón
Metates 2023, una de las
competencias más destacadas y
desafiantes de la región. 

METATES
La Medio Maratón Metates 2023

es conocida por ofrecer a los
corredores una experiencia única
en el terreno de campo traviesa,
desafiando sus límites y
llevándolos a través de escenarios
naturales impresionantes. Para
los participantes en la categoría
de 21 kilómetros, esta carrera
promete un día lleno de emoción
y competencia. Además, para
fomentar la participación de toda
la familia, las carreras recreativas
familiares e infantiles son
gratuitas y están abiertas para
todos.

LA CITA
El evento está programado para

el domingo 17 de septiembre de

2023, con un inicio programado a
las 07:00 horas. La ubicación es el
pintoresco poblado de Metates, a
26 kilómetros de la capital de
Durango por la carretera libre a
Mazatlán. Esta zona ofrece un
entorno natural espectacular que
hará que cada paso de la carrera
sea una aventura emocionante.

LAS CATEGORÍAS
En cuanto a las categorías, la

décima edición del Medio
Maratón Metates 2023 incluirá
diversas divisiones y ramas para
atender a corredores de todas las
edades y niveles de habilidad. Las
categorías abarcan desde Juvenil
(16 a 19 años) hasta Veteranos A
Plus (60 años en adelante), tanto
en la rama varonil como femenil.
Además, habrá una categoría
recreativa familiar de 3
kilómetros y carreras infantiles de
600 metros para niños de 6 a 9
años y 1.5 kilómetros para niños
de 10 a 14 años.

EL RECORRIDO
El punto de inicio y finalización

del recorrido será en la cancha de
baloncesto del poblado Metates,
con distancias específicas según
la categoría: 21 kilómetros para el
Medio Maratón, 600 metros para
la carrera infantil de 6 a 9 años,
1.5 kilómetros para la carrera
infantil de 10 a 14 años y 3
kilómetros para la carrera
recreativa familiar.

SEGURO
El comité organizador, liderado

por Carlos Güereca Díaz y en
estrecha colaboración con el
Instituto Estatal del Deporte bajo
la dirección de César Omar
Cárdenas Reyes, ha trabajado
incansablemente para garantizar
la seguridad de todos los
participantes y mejorar la
señalización e hidratación a lo
largo del recorrido. Cada detalle
se ha cuidado meticulosamente
para brindar a los corredores una
experiencia inolvidable y
desafiante.

FFiieessttaa  mmeexxiiccaannaa  eenn  MMeettaatteess



24 SÁBADO 16 DE SEPTIEMBRE DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES

VENADOS DE MAZATLÁN

}MAZATLÁN, SIN.
El pitcher Lázaro Blanco se

integró al tercer día de práctica
de Venados de Mazatlán en el
campo del Club Deportivo
Muralla, de cara a la temporada
2023-2024 de la Liga ARCO
Mexicana del Pacífico.

Blanco, originario de Yara, Cuba,
llega por primera ocasión a la
LAMP después de formar parte
del equipo de Beisbol Bravos de
León en el verano.

“Primeramente, darle la gracias
a Dios por regresar a México, dar
gracias a Venados de Mazatlán
por la oportunidad de jugar en la
LAMP, he jugado en Dominicana
y Nicaragua, pero es la primera
vez que vengo.

“Creo que lo importante es
integrarme al grupo, es
importante venir desde temprano
para ir aclimatándome a la
temporada, prepararse, que es lo
importante,  para dar lo mejor de
mi para Venados”, dijo Blanco.

El lanzador derecho ya fue
anunciado como el abridor para
el Juego Inaugural en Jalisco,
compromiso que recibe como un
reto más en su carrera.

“Es una gran responsabilidad,
he tenido grandes retos en mi
carrera deportiva, en Cuba, en
República Dominicana abrí varios
juegos, en Nicaragua y en la Liga
de Verano de México igual, es una
responsabilidad para mi por eso

llegué temprano a la
pretemporada para prepararme
para trabajar.

“Conozco varios jugadores, pero
Venados es una gran familia, que
es lo más importante, la unidad y
si se trabaja en conjunto se pueda
salir adelante”,
agregó,

Blanco cumplió
con su primer
día de
pretemporada donde
el cuadro de lanzadores
realizó trabajo físico y
algunos lanzamientos.

Otro jugador que se dice
motivado de formar parte de
pretemporada roja es el
mazatleco Carlos Tirado, quien
tuvo un verano intenso en las
menores.

“Estoy contento, feliz de
regresar al hogar después de un
año fuera, contento de regresar
con mi gente y más contento de
poder venir a participar con
Venados, que siempre ha sido mi
equipo”, compartió el primera
base.

Tirado, quien forma parte de las
sucursales de Piratas de
Pittsburgh, estuvo presente en los
playoff de la MILB y llega al
puerto en busca de un lugar con
Venados.

“Fue una gran experiencia con
mi equipo (verano), llegamos a la
final,  fue un año de altas y bajas,

siempre luchando, vengo
preparado para luchar y ganar un
lugar en el equipo”, dijo.

PARA SABER
Este sábado los rojos continúan

con su preparación. Por la
mañana, un grupo trabajará
bullpen en el Estadio Teodoro
Mariscal y a partir de las 9:30
horas, todo el equipo estará en

el Club Muralla.

PPaarraa  LLáázzaarroo  BBllaannccoo  eess  uunnaa  ggrraann  rreessppoonnssaabbiilliiddaadd
aabbrriirr  eenn  JJuueeggoo  IInnaauugguurraall   ppaarraa  VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn
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La política es un campo de batalla donde
las estrategias y las tácticas se entrelazan
en una lucha constante por el poder. Por
conservarlo, por conquistarlo, por
arrebatarlo o por ejercerlo salvajemente
sin el cálculo correcto. En México, este
escenario se ha vuelto aún más complejo
en los últimos años, con la polarización y
la confrontación política que han
alcanzado niveles alarmantes. El episodio
más reciente y notable de esta batalla
política se vivió hoy, cuando Xóchitl
Gálvez, senadora y candidata electa del
Frente Amplio por México, fue objeto,
nuevamente, de feroces ataques desde
distintos frentes de Morena y por el
mismo presidente López Obrador desde
su mañanera.

Lo paradójico de estos ataques es que,
en lugar de debilitar o destruir a Gálvez,
parecen estar contribuyendo a su
crecimiento y consolidación como una
figura política relevantísima. ¿Por qué
digo esto? Porque, en la política, la
victimización puede ser una poderosa
herramienta. Lo incomprensible es que, si
hay alguien que lo sabe (los réditos de la
victimización) es, precisamente, AMLO.
¿Por qué insiste en hacerla crecer?
Cuando un político es atacado de manera
desproporcionada o injusta puede ganar
la simpatía y el apoyo de aquellos que
perciben que está siendo tratado de
manera injusta. Otra vez, si alguien lo
sabe es Andrés Manuel. Y, aun sabiéndolo,
lleva ya meses intensificando sus ataques,
aunque éstos no hagan sino ponerle a
Xóchitl la mesa para devolver las boleas
con cañonazos declarativos.

Claudia Sheinbaum, ya candidata de
Morena, al igual que ocurrió en las
elecciones internas de su partido, ahora
lidera las encuestas nacionales rumbo a
la elección federal. Sin embargo, parece
que algunos no están dispuestos a dejar

espacio para la competencia y el debate.
¿No recuerda AMLO el trago amargo que
ha debido enfrentar Morena? Pero Xóchitl
no es Marcelo: ella no le debe ningún tipo
de lealtad a López Obrador. Los ataques
hacia Gálvez, quien ha sido muy crítica de
la administración obradorista, reflejan
una actitud que no tolera voces disidentes
y ve moros con tranchete en cualquier
competencia democrática, incluso si los
números auguran tu victoria.

López Obrador, en el característico tono
de su mañanera, dedicó tiempo a criticar
a Gálvez de manera personal, acusándola
de ser una corrupta por ser empresaria y
estar en contra de la transformación que
él lidera. Este tipo de ataques sólo sirven
para darle a Gálvez una plataforma más
amplia y la oportunidad de presentarse
como una víctima de la intolerancia
política de Palacio Nacional.

Es importante recordar que la política no
se trata sólo de ganar batallas
momentáneas, sino de construir una
imagen y un respaldo sólidos a largo
plazo. Atacar a una figura opositora de
manera desmedida puede tener el efecto
contrario al deseado y fortalecerla en
lugar de debilitarla.

• En un momento en que México
enfrenta desafíos importantes en materia
de salud, seguridad y economía, sería más
productivo para todos los actores políticos
centrarse en propuestas y soluciones en
lugar de desviar la atención hacia ataques
personales y confrontaciones estériles. La
política mexicana necesita un debate
constructivo y respetuoso, donde se
escuchen todas las voces, incluso las
críticas. La victimización no es el camino
hacia una democracia fuerte y saludable.
En todo caso, hacia las puertas que no
querías abrir, si no cesan los ataques de
manera despiadada (e ilegal) cada
mañana.

La incorporación de
Ricardo Monreal como
coordinador de
Organización y Enlace
Territorial en el equipo de
Claudia Shibam, es un
fichaje de lujo, porque el
zacatecano es el mejor
operador de Morena, tanto
a nivel de piso, como en el
debate de ideas frente a los
adversarios; tal que lo
demostró en el 2012
cuando defendió López
Obrador frente a los
representantes de Enrique
Peña Nieto.

Monreal es un animal
político, un personaje del
que se puede disponer día
y noche. Su designación,
significa un acierto para la
Coordinadora de los
Comités para la Defensa de
la Cuarta Transformación,
que encabeza la ex jefa del
Gobierno de la Ciudad de
México y que en unos
meses se convertirá en la
candidata de Morena para
las elecciones
presidenciales en el 2024.

El senador con licencia
hará equipo con Adán Augusto López, lo
que puede considerarse una buena
decisión de la doctora, a quien no le
preocupan los pucheros que hace Marcelo
Ebrard, que tiene un pie fuera del
movimiento que fundó Andrés Manuel
López Obrador.

Con estas adquisiciones y seguramente
otras que se darán a conocer en los
próximos día, Sheinbaum demuestra que
tiene oficio político, que sabe conciliar con
quienes fueron sus adversarios en el
pasado proceso, en el que ganó la
coordinación que ahora la tiene a un paso
de la candidatura presidencial y con
grandes posibilidades de ser la primera
mujer presidenta de México.

Esta semana Monreal dijo que no
participará en el proceso para elegir al
coordinador de Morena que a la postre se
convertiría en candidato en las elecciones
para el gobierno de la Ciudad de México,
hasta adelantó que su destino estaba en
la cátedra universitaria, pero en menos de
24 horas su suerte cambió.

Pocos pensaban que sería llamado a
colaborar en la campaña de la candidata
de Morena, sobre todo porque hubo un
rompimiento que parecía difícil de
superar, después de que ex líder
senatorial fue acusado de remar en contra
de Morena en las elecciones del 2021,

cuando los morenos perdieron la mitad de
las alcaldías en la capital del país.

Ahora la suerte de Morenal cambió
radicalmente y, si gana Sheinbaum,
seguramente será un miembro
importante de su gabinete, quizá el
Secretario de Gobernación.

*****
Delfina Gómez dio a conocer ayer su

gabinete, el equipo de trabajo que la
acompañará en la gubernatura del Estado
de México los próximos seis años a partir
de mañana. Dos serán los hombres
fuertes: sus paisanos texcocanos, Horacio
Duarte, como Secretario General de
Gobierno e Higinio Martínez como
coordinador de programas especiales del
gobierno y jefe del Gabinete. No la
tendrán fácil los morenistas heredan una
entidad sumida en la violencia, con un
transporte público que es una calamidad
para los mexiquenses y un déficit fiscal
producto de las trapacerías de los
regímenes priistas, que mañana llegan a
su fin. La maestra Gómez toma protesta
esta tarde ante el Congreso del Estado con
la presencia del presidente Andrés Manuel
López Obrador y entrará en funciones el
15 en la noche después del Grito de
Independencia, que será el último acto del
gobernador saliente, Alfredo del Mazo
Maza.



NACIONAL26 SÁBADO 16 DE SEPTIEMBRE DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

Infobae 
Ovidio Guzmán López, alias El

Ratón, fue sacado de la cárcel de
máxima seguridad del Altiplano,
en el Estado de México, para ser
extraditado a Estados Unidos, de
acuerdo con el fiscal general
estadunidense, Merrick B.
Garland. El hijo de El Chapo
podría enfrentar diferentes cargos
por narcotráfico.

“Hoy, como resultado de la
cooperación policial entre
Estados Unidos y México, Ovidio
Guzmán López, líder del Cártel de
Sinaloa, fue extraditado a Estados
Unidos”, informó el
Departamento de Justicia en un
comunicado.

El hijo de Joaquín El Chapo
Guzmán fue sacado en
helicóptero por agentes de la
Interpol del penal federal para ser
trasladado al Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México (AICM) y luego ser
extraditado a Estados Unidos.

Hasta el momento, la Fiscalía
General de la República (FGR) no
ha informado detalles sobre esta

extradición; sin embargo,
medios estadounidenses, como
ABC News y Chicago Tribune,
reportaron que El Ratón ya se
encuentra en Chicago, Illinois.

Fiscal de EU agradece a
México por extradición de

Ovido
El Departamento de Justicia de

Estados Unidos agradeció a las
autoridades de México por su
cooperación por la extradición de
Ovidio Guzmán: “Les agradezco a
ellos y a los fiscales del
Departamento por su trabajo y su
sacrificio. También agradezco a
nuestros homólogos del gobierno
mexicano por esta extradición. El
Departamento de Justicia seguirá
responsabilizando a los
responsables de alimentar la
epidemia de opioides que ha
devastado demasiadas
comunidades en todo el país”.

El Ratón fue capturado en un
operativo de Fuerzas Federales el
5 de enero en la sindicatura de
Jesús María, municipio de
Culiacán, Sinaloa.

El hijo de Joaquín El Chapo

Guzmán,
q u i e n
encabeza la
lista de los
delincuentes más
buscados, tiene 11 cargos
federales en Estados Unidos,
por lo que fue solicitado en
extradición por el gobierno de Joe
Biden.

El 14 de abril pasado, el
Departamento de Justicia
presentó nuevos cargos en las

C o r t e s
federales del Distrito Sur de
Nueva York, Distrito Norte de
Illinois y Distrito de Columbia
contra varios de los líderes del
Cártel de Sinaloa, la mayoría de
ellos son de la facción de Los
Chapitos y sus socios en China
que les venden precursores
químicos para la elaboración del
opioide sintético.

El Departamento de Justicia
acusa a la facción de Los Chapitos
de ser los principales
responsables de controlar las
operaciones de tráfico de
fentanilo que ha provocado una
crisis de salud en el país vecino.

Además de Ovidio Guzmán, los
documentos judiciales de las
autoridades estadounidenses
también acusan Iván Guzmán
Salazar, Alfredo Guzmán Salazar,
todos ellos también hijos y
herederos de la estructura
criminal de El Chapo Guzmán,
quien actualmente cumple una
condena de cadena perpetua en
una cárcel de máxima seguridad
en Estados Unidos.

Las autoridades
norteamericanas señalaron en su
momento que siete de los 28
acusados estaban en espera del

proceso
de extradición

a ese país.
“El Departamento de Justicia

anuncia importantes acciones de
cumplimiento contra la operación
de tráfico de fentanilo más
grande, violenta y prolífica del
mundo, dirigida por el Cártel de
Sinaloa e impulsada por
compañías químicas y
farmacéuticas precursoras
chinas”, dijo el fiscal general,
Merrick Garland, al presentar los
cargos.

Tras la extradición de Ovidio
Guzmán, la Casa Blanca emitió un
comunicado en donde agradeció
a las autoridades mexicanas por
transferir “con éxito” la custodia
al Departamento de Justicia de
Estados Unidos de Ovidio
Guzmán López.

“El hijo de El Chapo que ha sido
acusado de tráfico de drogas,
lavado de dinero y otros delitos
violentos. La extradición de López
es testimonio de la importancia
de la cooperación actual entre los
gobiernos estadounidense y
mexicano en la lucha contra los
narcóticos y otros desafíos vitales,
y agradecemos a nuestros
homólogos mexicanos por su
colaboración para trabajar para
proteger a nuestros pueblos de
los criminales violentos”, señaló.

Ovidio Guzmán fue
sacado del
Altiplano para ser
extraditado a EU
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Agencias 
El gobierno de Colombia decretó

este viernes tres días de luto
nacional para honrar la vida, obra
y memoria del maestro Fernando
Botero, el artista colombiano más
célebre, quien falleció a los 91
años de edad en Mónaco.

La decisión la tomó el Gobierno
a través de un decreto firmado
hoy en el que también dictó
directrices para honrar y despedir
al pintor y escultor nacido el 19
de abril de 1932 en Medellín,
capital del departamento de
Antioquia.

“Decrétese, en honor del
maestro Fernando Botero Angulo,
duelo nacional por el término de
tres días, durante los cuales se

izará el Pabellón Nacional a media
asta en todos los edificios
públicos del país y en las
Embajadas y oficinas consulares
de Colombia en el exterior”, reza
el artículo tercero del decreto
firmado por el ministro de
Cultura, Juan David Correa.

En el documento también
“honra la vida, obra y memoria”
del maestro Botero y expresa su
solidaridad a sus hijos Fernando
Botero Zea, Lina Botero Zea y Juan
Carlos Botero Zea, sus nietos y
demás familiares y allegados.

Igualmente, para honrar la
memoria de Botero, el Gobierno
colombiano realizará diferentes
actividades culturales en el país.

Botero deja atrás una fructífera

obra artística; desde su
característica y peculiar “Mona
Lisa” a las parejas de gruesas
formas bailando, pasando por sus
esculturas que adornan los
rincones del mundo, pero sobre
todo su natal Medellín, a la que
regaló decenas de obras.

El artista se casó tres veces. Su
primera mujer fue Gloria Zea,
entre 1955 y 1960, y tuvieron tres
hijos. En 1964 contrajo nupcias
con Cecilia Zambrano, con la que
tuvo a su cuarto hijo, Pedrito
(1970-1974) y se divorciaron en
1975. Desde 1978 estaba casado
con la pintora y diseñadora de
joyas de origen griego Sofía Vari,
quien falleció en mayo de este
año. 

Colombia decreta tres días de luto nacional por la muerte de Botero

Agencias 
El presidente de Estados Unidos,

Joe Biden, incluyó a China en la
lista de países de mayor
producción y tránsito de drogas
por la fabricación en el país
asiático de químicos precursores
del fentanilo, un poderoso
opioide sintético.

En un memorándum enviado al
Congreso, Biden acusó además a
Bolivia y Venezuela de haber
incumplido sus obligaciones
internacionales de combate al
narcotráfico, y advirtió que la
producción de cocaína en
Colombia sigue siendo demasiado
elevada.

La lista de países de mayor
producción y tránsito de
narcóticos elaborada este año por
Washington está formada por
Afganistán, Bahamas, Belice,
Bolivia, Birmania, China,
Colombia, Costa Rica, República
Dominicana, El Salvador,
Guatemala, Haití, Honduras, la
India, Jamaica, Laos, México,
Nicaragua, Pakistán, Panamá,
Perú y Venezuela.

El presidente de Estados Unidos
tiene que enviar cada año al
Congreso este listado para
determinar el presupuesto
dedicado al combate al
narcotráfico.

Biden incorporó a China en la
lista después de que la ley fuera
modificada para poder incluir a
aquellos países en los que se
fabrican productos químicos
utilizados para la producción de

drogas sintéticas.
“Estados Unidos insta

encarecidamente a China y a
otros países que sean productores
de estos químicos a reforzar las
cadenas de suministro y evitar su
tráfico”, expresó el mandatario en
el documento.

Según Washington, los cárteles
mexicanos fabrican fentanilo
mediante productos cosméticos
adquiridos de forma legal en
China y luego lo trafican a
territorio estadounidense, donde

esta sustancia ha provocado la
peor crisis de opioides de la
historia.

En el memorándum, Biden
incluyó otra vez a Bolivia,
Venezuela y Birmania en la lista
de países que han incumplido
durante el último año sus
obligaciones en los acuerdos
internacionales contra el
narcotráfico.

Sin embargo, catalogó de
“vitales” los programas
antinarcóticos de Estados Unidos

destinados a esos países para así
evitar que el Congreso recorte su
presupuesto.

El presidente instó al Ejecutivo
de Luis Arce en Bolivia a que tome
medidas para “reducir los cultivos
ilícitos de coca que continúan
excediendo los límites legales
establecidos en la legislación de
Bolivia”.

En cambio, el mandatario retiró
de esta categoría a Afganistán
después que los talibanes hayan
dado “avances” en la reducción

de cultivos de amapola, utilizada
para producir heroína.

Aunque Colombia no fue
catalogada, Biden advirtió de que
“los cultivos ilícitos de coca y la
producción de cocaína siguen en
niveles históricamente altos”.

Por ello, urgió al Gobierno de
Gustavo Petro a “priorizar los
esfuerzos para ampliar su
presencia en las regiones
productoras de coca y lograr un
progreso sostenible contra las
organizaciones criminales”.

Joe Biden incluye a México en la lista
de los mayores productores de drogas
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X pedirá el ID o identificación de cada
usuario para verificar la identidad
Infobae 
X, anteriormente conocida

como Twitter, anunció que
empezará a implementar un
sistema de verificación basado en
los documentos de identidad
oficiales de sus usuarios en cada
país. Esta medida tiene como
objetivo combatir la suplantación
de identidad y brindar beneficios
adicionales a los usuarios
verificados, como un soporte
prioritario.

Para hacer este proceso, la red
social estará trabajando con la
empresa israelí Au10tix,
especializada en sistemas de
validación de identidad, que
tendría acceso a la información
del usuario durante 30 días.

Aunque esto ha generado cierta
preocupación entre los usuarios
sobre la privacidad de sus datos
personales, X ha asegurado que
se tomarán medidas para
proteger la información sensible
de los usuarios.

A pesar de su alcance global,
esta función de verificación
basada en documentos oficiales
no estará disponible en la Unión
Europea (UE), el Espacio
Económico Europeo (EEE) y el
Reino Unido, debido a las
estrictas leyes de protección de
datos en estas regiones.

Para qué servirá esta
verificación

La compañía informó que podría
utilizar la información para
aplicar restricciones de contenido
basadas en la edad. Sin embargo,
se espera que X explore medidas
adicionales en el futuro, como
protección contra cuentas de

spam y maliciosas, con el fin de
mantener la integridad en la
plataforma.

Los usuarios que completen con
éxito el proceso verán un ícono en
sus perfiles que indicará que su
documento de identidad
gubernamental ha sido
verificado. Esta información solo
será visible cuando se haga clic en
la marca de azul al lado del
nombre de usuario.

Además, X ha anunciado que las
cuentas recibirán un “soporte
prioritario” de parte de los
servicios de X, aunque no se
confirmó qué tipo de soporte será
y cómo funcionará.

Sumado al objetivo de confirmar
la identidad de las personas y
evitar la suplantación, esta
medida busca acelerar el proceso
de revisión de verificación para
aquellos usuarios que paguen la
suscripción premium, antes
conocida como Twitter Blue. Esto
también permitirá a los usuarios
realizar cambios frecuentes en
sus nombres, nombres de usuario
o fotos de perfil sin perder la
insignia azul.

El anuncio de X se produce
después de que la plataforma
modificara su política de
privacidad en agosto para incluir
la capacidad de capturar datos
biométricos, historial educativo y
laboral de sus usuarios.

En ese momento, la aplicación
aseguró que eso les “ayudará,
para aquellos que elijan hacerlo,
a vincular una cuenta a una
persona real mediante el
procesamiento de su documento
de identidad emitido por el

gobierno. Esto también ayudará a
X a combatir intentos de
suplantación de identidad y a
hacer que la plataforma sea más
segura”.

Los datos que X tomará de
nosotros para sus proyectos de IA

X hizo un cambio en sus
políticas de privacidad que
permite el uso de las
publicaciones de los usuarios
para entrenar a sus modelos de
inteligencia artificial. Esta
normativa entrará en vigencia el

29 de septiembre y Elon Musk se
encargó de aclarar qué datos son
los que se recolectarán.

La modificación en la política de
privacidad de la aplicación dice
específicamente que el objetivo
de la recolección de información
es “ayudar a entrenar nuestros
modelos de aprendizaje
automático o inteligencia
artificial”, además de los servicios
propios de X.

En este mismo apartado, la
plataforma pública que utilizarán

“la información que recopilamos
y la información disponible
públicamente”, esto quiere decir
que los datos con los que se
entrenará a la IA serán los textos,
imágenes, videos y demás
contenidos que se compartan
públicamente, así como pueden
ser las descripciones de perfiles.

Musk reforzó este propósito,
aclarando que “solo” se tomarán
los “datos públicos” y no estarán
involucrados los “no mensajes
directos ni nada privado”.
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Forbes 

Nuestros labios no solo están
continuamente expuestos a
agentes medioambientales que
favorecen la rápida pérdida de
agua en su piel, ocasionando su
sequedad, sino que además
tienen características epidérmicas
diferentes a las del resto de la
cara, por lo que son más
susceptibles a sufrir grietas y
pequeños cortes, que suelen ser
muy molestos y a veces
dolorosos.

Desde LetiPharma
(www.let i . com/vivetupie l )
explican que la piel labial es
mucho más fina y tiene una
escasa cantidad de las glándulas
encargadas de segregar las grasas
que la protegen de la
deshidratación. Además, los
labios tienen escasa melanina, un
pigmento que protege la
epidermis de la radiación solar, lo

cual hace que sean más
vulnerables a los efectos del sol.

Los factores anteriormente
mencionados son los principales
causantes de los labios secos o
cortados, que pueden presentarse
en las temporadas más cálidas o
más frías  del año, y que pese a no
ser un problema de salud
importante, sí que pueden
resultar muy molestos,
incómodos o dolorosos, explican
desde la aseguradora Mapfre
Salud, (www.salud.mapfre.es).

Subidas y bajadas de la
temperatura

Al igual que las manos o la cara,
nuestros labios necesitan
protección ante la subida de las
temperaturas, los efectos de la
radiación solar y otros agentes
externos. Es vital mantenerlos
hidratados para evitar que se
corten o resequen y saber qué
bálsamos o protectores labiales
son más indicados para cuidarlos,
según los especialistas en belleza.

Cuando las temperaturas
exteriores descienden durante
temporada invernal y aumenta el
uso de la calefacción en los
espacio interiores, la piel labial
sufre más que la de otras zonas
del cuerpo, corriendo el riesgo de
deshidratarse, ya que es muy fina
y cuenta con pocas secreciones
grasas que la protejan, añaden.

Es necesario cuidar los labios,
por la belleza que queremos
transmitir al exterior, dado que a
menudo son el centro de atención
al comunicarnos, y porque para
poder dar lo mejor de nosotros
necesitamos sentirnos bien, algo
que no es fácil de conseguir con
unos labios agrietados que
provocan sensaciones incómodas,
según Halibut Piel
(www.halibut.es).

Molestias en verano
“Es importante prevenir y

solucionar este problema tanto
en verano, cuando suben
temperaturas y estamos más
expuestos al sol, como en
invierno, cuando llega el frío y se
usa la calefacción, ya que en
ambas situaciones nuestros
labios sufren y necesitan
protección”  señalan los
especialistas de la firma
Gentleman Cosmetic, GC
(https://gentlemancosmetic.com/
es).

“En ambos casos, tanto las
mujeres como los hombres, notan
una rápida ausencia de agua en la
piel labial”, destacan.

Dos medidas clave, en este
sentido, son “mantener una
buena alimentación rica en
micronutrientes (vitaminas y
minerales necesarios para la
mayoría de las funciones

celulares del cuerpo), así como el
uso adecuado de cosméticos
específicamente formulados para
la zona de los labios”, según GC.

“Usar a diario un buen bálsamo
hidratante con protección solar y
en combinación con altas dosis de
agua, es una solución perfecta”,
aseguran.

Otras soluciones para los labios
cortados son el uso de un
humidificador en casa y de
manera rutinaria, así como
exfoliar bien los labios en nuestro
hogar, eliminando con cuidado
esos pequeños trozos de piel
levantada, según explican.

En cuanto al uso de productos
labiales o bálsamos, debemos
asegurarnos de que tengan factor
de protección solar, aunque
estemos en invierno, y aplicarlos
una o dos veces al día,
dependiendo del estado de
nuestros labios, explican por su
parte los expertos de Dalire
Cosmetics, DC,
(https://dalire.com).

“Una vez que tengamos el
cosmético aplicado en nuestros
labios, debemos evitar realizar
actos reflejos como morderlos o
humedecerlos con la lengua, ya
que estas acciones pueden
producir más deshidratación”,
explican desde DC.

“Si tenemos los labios
excesivamente secos y cortados,
no debemos comer o beber poco
después de aplicarnos el bálsamo
o protector labial”, añaden desde
Dalire.

“Tampoco hay que dejar que el
producto se mezcle con la pasta
dental cuando vayamos a
cepillarnos los dientes, ni intentar
retirar los pellejos con nuestros
dedos, lo cual podría infectar la
zona o causar más irritación,
dificultando que se cure”,
apuntan.

“Un buen protector labial debe
reunir dos requisitos clave, que
debemos verificar antes de
adquirirlo: debe garantizar un
factor de protección solar que no
sea inferior a 15, y por otra parte
debe contener vitamina E, la cual
tiene propiedades antioxidantes y
favorecedoras de la hidratación
de la piel”, según coinciden
Gentleman Cosmetic y Dalire
Cosmetics.

Para aliviar los labios cortados
también se puede utilizar una
crema de lanolina HPA, que está
pensada para calmar y sanar los
pezones secos y agrietados en las
mamás lactantes, pero que
también se recomienda para la
zona labial, debido a la lanolina,
una cera natural con propiedades
protectoras e hidratantes de la
piel, informan desde la firma
Lansinoh (https://lansinoh.es).

¿Cómo curar los
labios cortados?
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Infobae 
La sociedad fracturada de

Gotham, ciudad origen de la
mitología de Batman, es
representada por la serie
homónima producida por FOX en
el 2014. A lo largo de sus 5
temporadas y 100 episodios, la
ficción desarrollada por Bruno
Heller (creador de El Mentalista)
prefirió dejar de lado al hombre
murciélago para enfocar el lente
en otros personajes de su
universo. El protagonista es el
detective Jim Gordon (Ben
McKenzie), que años después se
convertiría en el famoso aliado de
Batman.

Un dato interesante es que
Heller inicialmente no estaba
muy convencido de trabajar en el
show. El hijo del director fue
quien sugirió virar la trama hacia
el comisionado

Gordon, e imaginar su
participación en la investigación
del asesinato de los padres de
Bruce Wayne. Como indicó el
realizador a Digital Spy: “Fue un
punto de partida que nos
permitió contar la saga desde un
punto mucho más temprano”.

Al comenzar el relato, Gordon
tiene una perspectiva idealizada
de la metrópoli como una
glamurosa ciudad en la que su
padre fallecido fue un exitoso
fiscal. Al iniciar su trabajo como
detective, sueña con restaurar el
recuerdo de Gotham que tenía en
su infancia. Asociado con su
colega Harvey Bullock (Donal
Logue), abordan el caso más
impactante que estremeció a la
ciudad. Los multimillonarios
Thomas y Martha Wayne fueron

asesinados y el único

sobreviviente en la escena es
Bruce (David Mazouz), el hijo de
12 años del matrimonio. Así
comienza un vínculo que durará
por décadas.

Exploración libre
La serie Gotham se inspira en

los comics y abunda en
ingeniosas referencias, pero a la
vez toma varias libertades en
cuanto a personajes y la
continuidad de la historia.
Algunas de las figuras
pertenecientes al mundo
del caballero de la
noche que aparecen
en el show son El
Pingüino, como un
líder criminal en
ascenso interpretado
por Robin Lord Taylor,
Mr. Freeze (Nathan
Darrow) o Poison Ivy
(renombrada como

Ivy Pepper).
En ese sentido, una de las

personalidades que mejor adaptó
la ficción de FOX es la del
archienemigo más famoso de
Batman: el Joker. En este
universo, el personaje se presenta
dividido en los gemelos Jerome y
Jeremiah Valeska, y es fácil
relacionarlos por la excentricidad
y las risas maniáticas que

caracterizan al villano de la
amplia sonrisa. No obstante,
nunca se hizo oficial dicho
vínculo debido a que había una
orden “de los superiores” para
reservar el nombre del Joker solo
para las películas del DCEU,
reveló el actor Cameron
Monaghan al medio Digital Spy
(2018).

Gotham, la serie sobre los orígenes de Batman
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